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1文 匯 要 聞
◆責任編輯：周文超 2023年4月5日（星期三）

習近平：繪出美麗中國更新畫卷
參加首都義務植樹活動 強調種出綠水青山和金山銀山

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報
道）國新辦4日就第133屆中國進出口商
品交易會有關情況舉行發布會，中國商
務部國際貿易談判代表兼副部長王受文
在會上回應外貿形勢稱，今年的外貿形
勢嚴峻複雜，從已回收的廣交會1.5萬家
企業的問卷調查顯示，訂單下降、需求
不足是遇到的主要困難，但目前一些省
份的訂單已經呈現逐漸回暖趨勢。“要
看到中國外貿所具有的競爭力、韌性和
優勢。”

王受文表示，前兩個月，海關總署
公布的中國外貿數字呈下降趨勢，這是
由於世界經濟總體復甦還不夠有力。世
界貿易組織3月初發布數字稱，國際貿易
晴雨表的指數比上次公布的指數下降了4
個百分點，只有 92.2%，基數是 100。
“國際貿易的指數也反映了國際需求不
暢通。”他說，從已回收的廣交會1.5萬
家企業的問卷調查顯示，訂單下降、需
求不足是遇到的主要困難。“這和我們
的預期是一致的，今年的外貿形勢嚴峻
複雜。”

中國貿易數字化進程不斷提升
王受文提醒到，與此同時，也要看到

中國外貿所具有的競爭力、韌性和優勢。
第一，今年中國經濟的復甦會給外貿提供

推動力。中國的PMI製造業採購經理人指
數連續3個月位於榮枯線之上。物流協會
公布的中國物流指數已經2個月連續上
升，上月達到了55.5%。

“國內的物流在動，這說明國內的經
濟在復甦，經濟復甦就對進口產品的需求
有一個牽引力。國內經濟的復甦，對我們
產品的出口提供了推動力。”他說，第
二，中國40多年的開放創新，使外貿企
業形成了一些新的優勢、新的動能。

他舉例說，中國現在綠色新能源產業
呈現了比較好的競爭力，通過與周邊簽署
自由貿易協定，也為中國創造了比較好的
市場准入。“今年RCEP15個成員中，菲
律賓會在7月份左右批准生效，這樣15個
成員都已經批准RCEP，將給我們帶來一
個更大的市場准入機會。”他說，“我們

還在商簽新的更多的自由貿易協定。”他
指出，中國的外貿新業態，跨境電子商務
增長的速度比線下貿易增長速度要快，貿
易數字化進程也不斷提升，這些都為外貿
提供了新的競爭優勢。

客商往來便利 貿易環境日趨優化
王受文續指，第三，貿易環境在日趨

優化。“去年此時，船舶一箱難求，找不
到集裝箱，運輸價格非常高，今年運輸難
題大幅度緩解，海運價格大幅下跌。”他
說，“民航也在恢復。”當場發布會上，
民航總局的梁楠司長介紹指出，客運航班
下面有腹艙，可以帶來很多運輸能力，外
交部吳璽司長也講到，客商往來更加便
利。王受文稱，這些都表明，我們的貿易
環境在優化。

商務部：部分省份訂單呈回暖趨勢
中國經濟復甦為外貿提供推動力

香港文匯報訊（記者 朱燁 北京報道）中國商務部國際
貿易談判代表兼副部長王受文表示，商務部採取一系列措
施，確保今年外貿能夠穩住規模，能夠結構優化。商務部上
周召開的全國外貿進出口工作會議提出，要做好政策保障，
要促進抓訂單，培育市場主體，保證履約；要積極推動外貿
新業態發展，穩住加工貿易；要用好開放平台和貿易規則，
不斷優化營商環境，持續擴大進口，包括要辦好第133屆廣交
會。

王受文在會上表示，第133屆廣交會將於今年4月15日到
5月5日在廣州舉辦，參展企業普遍反映面臨當前外需下降、
訂單不足的困難。“近期對兩萬家參加廣交會參展企業做了
一個線上問卷調研，兩萬件問卷收回了1.5萬件。這些企業反
映，當前外需下降、訂單不足是他們面臨的主要困難。”他
認為，廣交會通過線上和線下實體展兩種方式，讓中國的這
些參展企業和境外採購商、國內採購商面對面進行交流，成
熟了可以進行現場成交，也可以通過線上交流熟悉情況，為
下一步簽約打好基礎。他表示，已經收到了採購商的意向，
表明有來自220多個國家和地區的數十萬採購商將參加廣交會
線下展或者線上展，這就為這些國家和地區的企業與中國企
業合作構建安全、可靠、高效的供應鏈創造了機會，也為這
些企業或者企業所在的國家和地區搭上中國經濟發展、經濟
復甦的快車提供了平台。

王受文在會上介紹，第133屆廣交會還將按照以前的慣
例，線下展分為三期舉辦，每期舉辦時間為5天。出口展展位
有7萬個，參展企業3.4萬家。3.4萬家企業裏面品牌企業或者
擁有製造業單項冠軍、國家級高新技術企業稱號的企業有5,700
家。進口展3萬平米，首次在三期都有進口展，現在已經表明
要參加進口展的企業來自美國、加拿大、意大利、德國、西班
牙等40多個國家和地區，有508家境外企業參展。線上展參展
企業達到了3.5萬家，線上展的平台作用也進一步優化。

與此同時，新企業參展亦十分踴躍，達到了9,000多家，
涉及家電、電子、車輛、機械、日用消費品、醫藥、醫療保
健等。“這些新增加的企業，可以說身手不凡，既有製造業
單項冠軍，有專精特新小巨人，有國家級高新技術企業，還
有國家企業技術中心稱號的企業，一共有1,600多家。”王受
文說。
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◆中國的貿易環境
在日趨優化。圖為
2019年廣交會參展
商向外國採購商介
紹廚房產品。

資料圖片

香港文匯報訊 據新華社報
道，中共中央總書記、國家
主席、中央軍委主席習近平4
日上午在參加首都義務植樹
活動時強調，人勤春來早，
植綠正當時。每年這個時
候，我國從南到北漸次掀起
造林綠化的熱潮。今天，我
們一起參加植樹，就是號召
大家都行動起來，既在廣袤
祖國大地上種下片片綠色，
也在廣大人民心中播撒綠色
種子，共同迎接希望的春
天，共同建設美麗中國。

京郊大地，春雨飄飄，春意盎然。上午10時
30分許，黨和國家領導人習近平、李強、

趙樂際、王滬寧、蔡奇、丁薛祥、李希、韓正
等集體乘車，冒雨來到位於北京市朝陽區東壩
中心公園的植樹點，同首都群眾一起參加義務
植樹。

叮囑少先隊員從小熱愛勞動
植樹點位於北小河和壩河交匯處的東壩中心

公園內，面積約300畝。該地塊原為東壩鄉東風村
所在地，經搬遷騰退和環境整治，正在規劃構建
以生物多樣性為特色的生態空間。東壩中心公園
內，參加義務植樹的首都幹部群眾、少先隊員正
幹得熱火朝天。
看到總書記來了，大家紛紛向總書記問好。習

近平披上雨衣，拿起鐵鍬走向植樹地點，同北京

市、國家林業和草原局負責同志一起參與到植樹
人群的行列。

鏟土造坑、培土圍堰、提水澆灌……習近平
接連種下油松、西府海棠、國槐、柿樹、紅瑞
木等樹苗，現場一派繁忙景象，氣氛熱烈。習
近平一邊勞動，一邊教孩子種樹的方法，並與
孩子們聊起學習生活情況，問他們家裏父母多
大年紀，在小學有沒有安排生物課，對植物了
解多少，現在作業多不多，課外輔導多不多，
叮囑他們從小要熱愛勞動，做到德智體美勞全
面發展。習近平強調，孩子教育，跟植樹一
樣，一開始就要豎正，否則就會長歪。

植樹造林要一以貫之做下去
植樹後，在場的中小學生和幹部群眾圍攏過

來。習近平對大家說，我國人工造林規模世界第

一，而且還在繼續造林。地球綠化，改善全球氣
候變化，中國功不可沒，中國人民功不可沒。森
林既是水庫、錢庫、糧庫，也是碳庫。植樹造林
是一件很有意義的事情，是一項功在當代、利在
千秋的崇高事業，要一以貫之、持續做下去。

習近平回憶起參加植樹造林的過程。他說，
這是我擔任黨的總書記以來第十一次參加植樹活
動，算上到中央工作以來參加的次數，已經十六
次了，而且在福建、浙江、上海工作期間我都參
加了植樹活動。他對在場的中小學生們說，等你
們也成了父母輩了，也要讓你們的子女子孫繼續
植樹，一代一代做下去，美麗中國就是這麼建設
出來的。

習近平對大家說，我是在北京長大的，我的
鄉愁很多都與樹有關。過去老北京的四合院，肯
定會種有槐樹、柿子樹，或者海棠、石榴、棗樹

等。北京過去種的比較多的是楊柳樹，因為北京
適合種楊柳樹，同時要注意把針闊林比例結合
好，使之更符合生物鏈、生態鏈要求。要在綠化
基礎上加強彩化，多種一些色彩斑斕的樹種，努
力建設全域森林城市，把北京建設得更美。

習近平強調，當前和今後一個時期，綠色發
展是我國發展的重大戰略。開展全民義務植樹是
推進國土綠化、建設美麗中國的生動實踐。各地
區各部門都要結合實際，組織開展義務植樹。要
創新組織方式、豐富盡責形式，為廣大公眾參與
義務植樹提供更多便利，實現“全年盡責、多樣
盡責、方便盡責”。讓我們積極行動起來，從種
樹開始，種出屬於大家的綠水青山和金山銀山，
繪出美麗中國的更新畫卷。

在京中共中央政治局委員、中央書記處書
記、國務委員等參加植樹活動。

◀4月4日，黨和國家領導人習近平、李強、趙樂際、王滬寧、蔡奇、丁薛祥、李
希、韓正等冒雨來到北京市朝陽區東壩中心公園參加首都義務植樹活動。這是植樹
後，習近平同在場的中小學生親切交談。 新華社

◆◆這是習近平同大家一起植樹這是習近平同大家一起植樹。。 新華社新華社

眾議院主席喬丹在特朗普案中調查紐約檢察官眾議院主席喬丹在特朗普案中調查紐約檢察官

【【美南新聞泉深美南新聞泉深】】曼哈頓地區檢察官曼哈頓地區檢察官
阿爾文阿爾文··布拉格布拉格（（Alvin BraggAlvin Bragg））聲稱特朗普聲稱特朗普
掩蓋了掩蓋了 20162016 年的選舉罪行年的選舉罪行。。眾議院司法眾議院司法
委員會主席委員會主席、、俄亥俄州共和黨人吉姆俄亥俄州共和黨人吉姆··喬丹喬丹
（（Jim JordanJim Jordan））週五簽署了一封信函週五簽署了一封信函，，要要
求與曼哈頓地區檢察官辦公室的一位主要求與曼哈頓地區檢察官辦公室的一位主要
檢察官交談檢察官交談。。

在這封信中在這封信中，，喬丹要求律師馬修喬丹要求律師馬修··科蘭科蘭
傑洛傑洛（（Matthew ColangeloMatthew Colangelo））提供他在加入提供他在加入
前總統唐納德前總統唐納德··特朗普涉嫌支付封口費的調特朗普涉嫌支付封口費的調
查之前與辦公室的往來信件查之前與辦公室的往來信件。。

喬丹寫道喬丹寫道：“：“鑒於你為追捕特朗普總鑒於你為追捕特朗普總
統的執法機構工作的曆史統的執法機構工作的曆史，，以及圍繞你為以及圍繞你為
紐約縣地方檢察官辦公室工作的決定的公紐約縣地方檢察官辦公室工作的決定的公
開報道開報道，，我們要求你以個人身份配合我們我們要求你以個人身份配合我們
的監督工作的監督工作。”。”

國會議員指出國會議員指出，，科蘭傑洛之前曾在司科蘭傑洛之前曾在司
法部和紐約總檢察長辦公室擔任高級職務法部和紐約總檢察長辦公室擔任高級職務
，，並要求他提供任何詳細說明檢察官辦公並要求他提供任何詳細說明檢察官辦公
室招聘他動機的文件室招聘他動機的文件。。

他的舉動是在紐約縣地方檢察官阿爾他的舉動是在紐約縣地方檢察官阿爾
文文··布拉格指責喬丹布拉格指責喬丹““幹涉州法院正在進行幹涉州法院正在進行
的刑事案件的刑事案件””傳喚前檢察官辦公室成員馬傳喚前檢察官辦公室成員馬
克克 F.F. 波梅蘭茨波梅蘭茨（（Mark F. PomerantzMark F. Pomerantz））之之
後的一天後的一天。。

波梅蘭茨今年早些時候在他的書波梅蘭茨今年早些時候在他的書《《人人
民與唐納德特朗普民與唐納德特朗普：：內部賬戶內部賬戶》》中寫道中寫道，，
他與布拉格發生沖突他與布拉格發生沖突，，因為他不願對前總因為他不願對前總
統提出指控統提出指控。。

布拉格在推特上寫道布拉格在推特上寫道：“：“眾議院共和眾議院共和
黨繼續試圖通過前所未有的騷擾和恐嚇活黨繼續試圖通過前所未有的騷擾和恐嚇活
動破壞正在進行的調查和正在進行的紐約動破壞正在進行的調查和正在進行的紐約
刑事案件刑事案件。。

他補充說他補充說：“：“一再削弱州和地方執法一再削弱州和地方執法
行動的努力是濫用權力行動的努力是濫用權力，，不會阻止我們履不會阻止我們履
行維護法律的職責行維護法律的職責。”。”
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在經歷2月的快速回升後，3月財新中國製造業採購經理人指數

（PMI）回落至50，低於上月1.6個百分點，落在榮枯分界線上，顯示

製造業運行保持穩定，但擴張速度放緩。專家指出，在疫後積壓需求快

速釋放後，經濟修復邊際放緩，內生動能仍待夯實。市場機構預計，今

年一季度中國經濟同比增長4%左右，低基數則可能推高二季度經濟同

比達到7%或以上。 ◆香港文匯報記者 海巖北京報道
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3月通常是春節後的開工旺季，PMI往往
季節性回升，但今年3月財新中國製

造業PMI回落且低於市場普遍預期。分項數據
顯示，製造業供需修復速度減慢，生產指數和
新訂單指數雖仍位於擴張區間，但均較1月下
降逾2個百分點。雖然不少廠商反映最近疫情
防控放開，客戶需求和數量均有改善，但也有
企業表示銷售相對疲弱，尤其是海外訂單。新
出口訂單指數重回收縮區間，這是該指數過去
8個月裏第7次低於榮枯線。

外需弱 新出口訂單重現收縮
指標向好的方面是，隨着經濟逐步正常

化，供應鏈表現連續第二個月改善，供應商供
應時間持續縮短；企業家信心指數雖然從2月
的近兩年高點有所回落，但仍高於長期均值，
製造商對前景保持高度樂觀，普遍預期未來一
年的產量會比當前提高。

不過，製造業就業轉差，企業出於降低成
本考慮，增加僱員意願不足，3月製造業就業
指數再度降至臨界點以下。價格方面，投入成
本結束此前連續5個月上漲，3月環比持平，
企業反映部分原料因供應增加而價格下降，抵
消了其他費用上漲；製造業平均銷售價格略有
下降，主要是因為需求不振制約了企業提價。

競爭激烈 出廠議價能力不強
3月財新中國製造業PMI與國家統計局日前

發布的製造業PMI走勢一致。國家統計局公
布，3月中國製造業PMI下降0.7個百分點至
51.9。財新智庫高級經濟學家王喆指出，兩個製
造業PMI均指向疫後製造業恢復節奏放緩。主
要分項亦指向一致，生產和需求保持擴張但增速
放緩，其中財新製造業PMI的生產指數和新訂
單指數回落接近榮枯線；就業由榮轉枯，就業壓
力不容低估；原材料庫存繼續下降；供應商供應

時間持續縮短；通脹壓力不大，由於市場競爭較
為激烈，製造業企業出廠議價能力不強。
“3月財新中國製造業PMI顯示經濟快速復

甦勢頭有減弱跡象，反映疫情期間積壓需求短
期釋放後經濟恢復基礎不牢固。”王喆表示，
未來經濟增長仍依賴內需的提振，特別是居民
消費水平的提升。唯有夯實就業基礎、提高居
民收入、改善市場預期，方能落實中央提出的
恢復和擴大消費的既定目標。

中行：基數低料本季GDP增7.6%
中國銀行3日發布經濟金融展望報告稱，

一季度經濟運行總體企穩回升，預計一季度
GDP同比增長4.1%。二季度，消費有望延續
較好恢復勢頭，基建和製造業投資將較快增
長，房地產投資逐步企穩，出口降幅或繼續收
窄，加之去年同期基數較低，預計二季度
GDP增長7.6%左右，或為全年高點。

3 中 國 經 濟 ◆責任編輯：周文超 2023年4月4日（星期二）

3月財新中國製造業PMI回落
顯示恢復節奏放緩 未來經濟增長仍依賴內需提振

香港文匯報訊（記者 馬翠媚）曾
因“彈弓手”撤回派息決定而惹怒小股
東的滙控3日在港舉行股東非正式會議，
會上再被小股東狙擊，促滙控分拆及就
撤回派息“回水”等。滙控下月5日將舉
行股東周年大會，屆時將討論由分拆滙
控關注組召集人呂宇健為代表提出兩項
決議案，包括定期檢討策略及恢復疫情
前派息政策，呂宇健透露本月將約見平
保在內的滙控20大股東支持議案。

呂宇健：冀20大股東支持議案
由呂宇健所提出兩項決議案，包括

動議集團制定和實施提升價值的計劃和
策略，方向包括研究分拆、重組亞洲業
務結構和調整策略（第17項決議案）；
以及制定明確而穩定的股息政策，並在
其可分派利潤允許的情況下，把股息分
派回復至疫情前的水平，即51美仙（第
18項議案）。

呂宇健表示有信心可以通過決議
案，其中一項決議案就是要求管理層每
三個月提交報告，解釋用什麼方法提升
估值，當中包括但不限於分拆、遷冊
等。他又透露自己持有市值1億元滙控股
票，現時正約見滙控20大股東，有部分
已收到回覆，正在預約會面時間。

平安資管：議案助改進業績
平安資管有關負責人回應指，經過

對滙控部分股東議案的初步研究，該行
認為這些議案對改進業績、提升股東價
值有積極的幫助，希望滙控持開放的態
度，高度重視、關注股東的建議。

杜嘉祺：分拆帶來負面影響
滙控管理層3日在會議上齊齊反對該

兩項決議案，並建議股東屆時投反對票，
滙控主席杜嘉祺指，該行已用了幾個月的
時間去分析、審查、考慮及研究分拆事
宜，並徵詢外部人員意見，仍然認為分拆
對該行影響負面。行政總裁祈耀年亦強調
集團有大量跨境企業業務，分拆業務或會
令集團收入受損，並拖累盈利及派息。

祈耀年又指，該行過去維持固定派
息，部分年度派息比率可高達九成，而
今明兩年派息比率維持在五成，可為集
團預留資金投資新業務，亦可透過回購
等方式回饋股東。他不認同恢復派發固
定股息，但強調完成出售加拿大業務
後，會向股東分派特別股息，並盡快將
派息水平回復至疫情前。
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最近，有關人工智能的利空消息不斷。

美東時間周三，美股三大指數收盤

漲跌不壹，大型科技股普遍下跌，人工

智能概念股延續跌勢，BigBear.ai控股跌

超18%，C3.ai跌超15%，SoundHound AI

跌超12%。

此外，ChatGPT在亞洲範圍的大規模

封號也引發關註。至於暫停服務的原因，

信息框中寫道“由於需求量過大”。

多國“封殺”
最早“動手”的是意大利。

當地時間3月31日，意大利個人數

據保護局宣布，從即日起禁止使用聊天

機器人ChatGPT，並限制開發這壹平臺

的OpenAI公司處理意大利用戶信息。同

時個人數據保護局開始立案調查。

個人數據保護局認為，3月 20 日

ChatGPT平臺出現了用戶對話數據和付

款服務支付信息丟失情況。此外平臺沒

有就收集處理用戶信息進行告知，缺乏

大量收集和存儲個人信息的法律依據。

OpenAI公司必須在20天內通過其在

歐洲的代表，向意大利個人數據保護局

通報公司執行保護局要求而采取的措施

，否則將被處以最高2000萬歐元或公司

全球年營業額4%的罰款。

繼意大利宣布禁用ChatGPT後，多

國政府和企業開始調查或采取措施限制

使用該軟件。

據財聯社，加拿大隱私專員辦公室

（OPC）宣布開始調查ChatGPT背後的公司

OpenAI，涉及“指控OpenAI未經同意收集

、使用和披露個人信息”的投訴。意大利數

據保護局（Garante per la Protezione dei

Dati Personali）上月底暫時禁用ChatGPT，

並對該工具涉嫌違反隱私規則展開調查。

該機構認為，3月 20日ChatGPT平

臺出現了用戶對話數據和付款服務支付

信息丟失情況。此外平臺沒有就收集處

理用戶信息予以告知，缺乏大量收集和

存儲個人信息的法律依據。

今年3月底，韓國三星半導體部門

發生了3起因員工在ChatGPT上輸入設

備信息及重要會議摘要，導致公司機密

外泄風險陡增的事件。據韓國《國民日

報》3日報道，包括三星、SK海力士、

韓國浦項制鐵公司在內的多家韓企正在

采取限制使用ChatGPT的措施，嚴防員工

泄密。LG電子公司雖然未發出禁令，但

要求員工進行“人工智能及數據使用”方

面的培訓。

另據日經新聞網報道，出於對信息

泄露的擔憂，包括軟銀、日立、富士通

、三菱日聯銀行和三井住友銀行在內的

日本公司已開始限制在業務運營中使用

ChatGPT等交互式人工智能服務。

看法不壹
作為堅定的人工智能擁護者，比爾•

蓋茨在本周接受英國媒體專訪時指出，暫

停AI研發無法解決問題，應當把註意力放

在如何最好地利用人工智能的發展上。

對於近期熱議的暫停AI開發，他在

專訪中質疑其可行性：“任何有關暫停

的細節都會很復雜，難以執行。哪些人

可能停止開發AI？世界上每個國家是否

都會同意停止？以及為什麼要停止？在

這個領域會有很多不同的意見。”

馬斯克則與比爾•蓋茨相反。早在

2月，馬斯克就強調，人工智能是未來

人類文明最大的風險之壹，其威脅程度

超過核技術，需要加強安全監管。“它

有積極的壹面，也有消極的壹面，有巨

大的前景也有巨大的能力，但隨之而來

的危險也是巨大的。”他表示。

近日，由生命未來研究所（Future

of Life Institute）公布的暫停高級AI研

發的公開信，不僅獲得了馬斯克、圖靈

獎得主Bengio等大佬背書，當前簽名人

數也已經超過9000人。

公開信寫道：廣泛的研究表明，具

有與人類競爭智能的人工智能系統可能

對社會和人類構成深遠的風險，這壹觀

點得到了頂級人工智能實驗室的承認。

公開信表示，“只有當我們確信它們的

影響是積極的並且風險是可控的時候，

才應該開發強大的人工智能系統。這種

信心必須有充分的理由，並隨著系統潛

在影響的規模而增加。

而美國總統拜登近期也對人工智能發

聲。拜登表示，人工智能是否危險還有待

觀察，但他認為科技公司在向公眾發布產

品之前必須確保其產品是安全的。

拜登對與會人員說:“人工智能可

以幫助應對壹些非常棘手的挑戰，比如

疾病和氣候變化，但它也必須應對我們

社會、經濟和國家安全面臨的潛在風險

。”與會人員包括來自微軟和Alphabet

旗下公司的學者和高管。

A股公司提示風險
近期，隨著AI相關概念股的活躍，但也

有多家A股公司發布公告，提示相關風險：

4月4日，美亞柏科表示，AI技術產

生的銷售收入對公司短期經營業績不構

成重大影響。

石基信息在互動平臺表示，公司與

武商集團的日常性業務合作包括為其提

供零售業信息系統軟件和收銀機、自助

機等硬件產品。以上合作涉及新零售，

但目前並未涉及AI應用。

3月29日，海天瑞聲公告，截至本

公告披露日，公司未與OpenAI開展合作

，其包括ChatGPT在內的GPT類產品和服

務未給公司帶來業務收入；公司暫未向微

軟Microsoft 365 Copilot、Security Copilot

等產品/服務提供訓練數據，目前公司在

大模型業務領域也尚未產生明顯收入，

該領域對數據需求的發展趨勢有待觀察

。從目前公司實際情況來看，短期內暫

未看到由大模型、AIGC（人工智能技術

生成內容）帶來的大幅訂單增長。

啟迪設計在互動平臺表示，人工智

能技術在設計行業的應用將是必然的趨

勢，公司壹直高度關註AI技術的發展。

目前AI設計工具在實際工作中的應用仍

處在非常初期的階段。

3月27日，石基信息表示，AIGC相關

技術在公司業務中的實質性落地仍在內部

探討中，並未取得任何實質性進展。

3月24日，昆侖萬維表示，目前公

司AIGC、人工智能等業務產品尚未產生

實際收入。

恒生電子管理層在公司業績會上被

頻繁問及AI大模型相關進展時，公司董

事長劉曙峰強調：“最近AI非常熱，但

我還是建議大家要冷靜，目前公司還沒

有可以講的東西，建議降降溫。”

意外減產後，沙特提高5月向亞洲客戶銷售的所有石油的官方售價
綜合報導 沙特阿美公司將其旗艦產品阿拉伯輕

質原油（Arab Light）向亞洲的售價每桶上調30美分

，為連續第三個月提價。在本次減產之前，交易員們

曾預計阿拉伯輕質原油價格將每桶下跌43美分。

在OPEC+出人意料地減產後，沙特阿拉伯提高

了5月向其亞洲客戶銷售的所有石油的官方售價。

沙特阿美公司將其旗艦產品阿拉伯輕質原油

（Arab Light）向亞洲的售價每桶上調30美分，為

連續第三個月提價。在本次減產之前，交易員們曾

預計阿拉伯輕質原油價格將每桶下跌43美分。

其他產品方面，阿拉伯特輕質原油（Arab Su-

per Light）售價每桶上調5美分，阿拉伯超輕質原油

（Arab Extra Light）售價每桶上調10美分，阿拉伯中

質原油（Arab Medium）售價每桶上調30美分，阿拉

伯重質原油（Arab Heavy）售價每桶上調50美分。

在剛剛過去的周末，以沙特為首的OPEC+出人

意料地宣布集體“自願”減產，總減產幅度超過

100萬桶/日，將從5月生效並持續至2023年底。這

壹決定推動本周壹油價暴漲。周壹當日，油價壹度

暴漲超8%，創壹年多最大單日漲幅，收漲超6%。

華爾街解讀OPEC+本次意外減產，諸多分析師認

為油價100美元不是夢，雖然也有壹些仍保持謹慎，依

舊看跌油價。例如，摩根士丹利大幅下調油價預期，認

為OPEC+減產可能源於不看好未來幾個月需求前景。

自本周初以來，貿易商和煉油廠壹直在急切等待沙特

本次官方價格的發布。壹些買家還擔心他們從沙特阿美公司

的貨物提貨量、也即所謂的配額，可能會減少，這令他們開

始與其他非OPEC+供應商就更換或替代供應商進行談判。

沙特阿美可以通過設定其相對於其他原油供應

商的官方價格，或是通過分配流程，來影響和控制

其在給定月份出口的石油總量。在分配流程中，沙

特阿美決定向每個客戶供應每種等級的石油數量。

沙特阿美將約60%的原油銷售到亞洲，其中大

部分簽訂了長期合同，每個月都會審查其定價。日

本、韓國和印度是最大的買家。

沙特阿美每月公布原油官方銷售價格（Official

Selling Price，OSP），按照銷售原油類型、客戶所在

區域、市場供需變化等多種因素調整計算。OSP作為

沙特阿美向全球各地客戶銷售原油的基準價格，同時

也是中東地區原油定價的主要參考價格。

概念股又崩了！多國“封殺”、近萬人聯名抵制

AI真的需要勇氣？



【美南新聞泉深】根據前特朗普政府代理司法部長馬修·惠特克 (Matthew
Whitaker) 在Newsmax上的講話，曼哈頓地區檢察官阿爾文·布拉格 (Alvin Bragg) 透
露了一起針對前總統唐納德·特朗普的“脆弱”案件。

惠特克在《週六報道》中告訴觀眾：“因為這個案例非常脆弱，而且不是一個合
法的案件，我認為這個案子最終會被駁回，可能會在今年年底被駁回。”

他補充道：“這個案子會失敗，問題只是時間問題，而不是是否會失敗。”
惠特克告訴主持人莉迪亞·庫拉納傑（Lidia Curanaj），民主黨人和反特朗普勢

力“試圖讓特朗普”多年來都失敗，他們因此相信布拉格“找到了解開這個案子的鑰
匙”是不可信的。

惠特克說：“這個案例完全是虛構的，這種想法認為你可以以某種方式提出這些
輕罪指控。根據我們所知的證據，這些虛假指控甚至可以說已經發生了，然後將它們
變成重罪，跳過所有這些障礙，暫時訴訟一下。不知何故，你知道，他們建議唐納
德·特朗普將在監獄中度過他的餘生，我認為這只是一個奇幻的故事。”

他說：“但這又一次讓左派感到滿意，不管所有的挑戰，不管這種情況下的所有
漏洞，他們非常高興並慶祝這一點。因為自從特朗普經過漫長的競選道路，並最終
在 2016 年贏得了總統職位以來，他們再一次努力，爭取各種機會鬥倒他。”

除了起訴書存在“致命缺陷”外，還有無數政治化、利益沖突、潛在迴避、訴訟
時效的例子或缺乏潛在的重罪，特朗普法律團隊會因固有偏見動議將案件移出曼哈頓
。

惠特克告訴庫拉納傑說：“必須有這種增強的證據才能使其成為重罪，並且必須
有與這些基本文件指控相關的額外犯罪，但它無處可尋。”

他說：“布拉格真的在這次新聞發布會上甚至無法回答這個問題。有一些人建議可能從
特朗普交付的稅款追究刑事責任，盡管根據這些交易的分類方式，理論上，唐納德·特朗普支
付的稅款比正確分類的稅款還要多。”

惠特克說：“特朗普的選舉法案例完全是脆弱的案例，難於加強其基礎。聯邦調查局研
究了這一點，包括當我擔任代理司法部長時，這個案子不存在，也沒有紐約州選舉違規行為
，因為紐約法律沒有規範總統選舉。”

惠特克繼續說道：“最終，美國人看穿了司法系統的政治武器化，在這種情況下，偏見
非常明顯。”

惠特克說：“每個人都看到了它的本質：這是我們司法系統的完全政治武器化，而且這
是一個不公平的過程。我們的國家無法忍受，我們的開國元勳不會承認美利堅合眾國現在正
在發生的事情。”

“共和國處於嚴重的壓力之下，直到我們得到一個公平的製度。美國民眾相信，我們沒
有左派用來追捕他們的政治對手的這種兩級司法制度。你知道，作為一個國家，我們將處於
這種嚴重、緊張的局面。”

“我們將需要政治家和女政治家站出來反對這種政治武器化，否則這是一場零和遊戲，
我們作為一個國家的境況將變得更糟，我們將長期面臨嚴峻挑戰，我們要改變這種挑戰的時
間到了。”

前代理司法部長惠特克前代理司法部長惠特克：：布拉格針對布拉格針對
特朗普的案特朗普的案““站不住腳站不住腳”” 可能會被駁回可能會被駁回

啄木啄木，尔何为乎碌碌。朝飞茂

林，夕飞丛麓。倚利觜而斧坚，索虫

蚁以充腹。其役何劳，其得何足。秋

风烟陇嘉禾熟，胡不从之啄金粟。

开篇引了一首《啄木》，很能说明

啄木鸟在我们心里的扮演的角色——

啄凿开树木，抓虫子。

啄木鸟除虫的光辉形象深入人心，

但其实，啄木行为更进一步涉及到住

房问题的“全民福利”——绝大部分

啄木鸟在树干中挖出洞，筑巢和栖息

——它们废弃的洞，对那些无法自己打洞的鸟类和哺

乳动物极为重要。

那么，没有树木的地方有啄木鸟么？

不啄木的啄木鸟

啄木鸟是一大科鸟类，除大洋洲、马达加斯加和

南极洲外，该科的成员遍布世界各地。而几乎所有国

家的文化里都能找到它们的身影，且都是正面形象。

这个群体的进化史没有很好的记录，但已知的化

石可以得出一些初步结论；已知最早的现代 啄木鸟是

大约 2500 万年前的渐新世晚期的出现的。那时该群

体的化石已经遍布在美洲和欧亚大陆，所以它们肯定

进化得更早，大约是距今 5000 万年前的始新世早期

。

在漫长的岁月里，啄木鸟们逐步适应在垂直表面

上进行钻孔、捕食和攀爬。头骨、舌头、尾巴等器官

都逐一特化了。

这些特化后的器官，即使没有树木，也能允许啄

木鸟科的所有成员造洞、筑巢，安第斯的啄木鸟会土

堤上挖洞，乌拉圭的种群凿开白蚁丘，南亚的竹啄木

鸟则进化为和竹林共存。

刚说的这些地方都有树木，而生活条件最恶劣的

，是在美、墨西哥西部的沙漠地区飞翔的吉拉啄木鸟

( Melanerpes uropygialis )，整个地区一树难求，只有

少量低矮细的灌木。

沙漠里的啄木鸟

吉拉啄木鸟( Melanerpes uropygialis ) 是一种中

型啄木鸟，身长在 25 厘米左右，背部和翅膀上有黑

白斑马状的斑点和条纹。颈部、喉咙、腹部和头部呈

灰褐色。雄性头顶有一顶独特的红色的小帽子。

它们没有木可啄，却也活得挺好。

当地沙漠中，巨大的仙人掌（Carnegiea gigantea

）是基石物种，为大量物种提供食物和栖息地。

而吉拉啄木鸟是唯一能避开像钢针一样锋利、坚

固的刺，在仙人掌上打洞的。在那里，它们通常会产

下 3-4 个白色蛋，每年产卵 2-3 窝。

吉拉啄木鸟每次繁殖后都会废弃旧巢，这些洞成

为精灵猫头鹰、白翅鸽子、紫马丁鸟等雀鸟的弥足珍

贵的家。

而，这个故事里唯一的受害者，仙人掌，虽然被

捅了窟窿，但仙人掌很乐意——鸟类会帮忙传粉。

为他人造房子，吉拉啄木鸟是"活雷锋"么？

"圣人"都有阴暗面。提供免费住房的啄木鸟也不

例外。

2017年，一段视频被传到网上——吉拉啄木鸟凿

开鸽子雏鸟的脑壳，用又长又粘的舌头吸取其大脑和

血液。这段视频在学术界和互联网引起了不小的轰动

，原片太血腥就不放了，你要有猎奇心理告诉我，给

你链接。

啄木鸟这一科的饮食主要由昆虫组成，而吉拉啄

木鸟是标准的杂食性动物，会吃水果、花蜜、种子，

以及蜥蜴、蛋、蠕虫，以及，隐藏在它们废弃巢穴中

的其他鸟类的幼雏。

从科学的角度来看，这是一个了不起的发现。

在沙漠生活的吉拉啄木鸟，对液体或水分有

极大的需求。这种进食行为与啄木鸟吃那些果皮

坚硬的果实基本相同，只是里面的果肉是脑组织

。吃大脑可能是一种季节性喂养策略，繁殖季节

的特典，就像我们购买的当季水果。

自然选择会产生适应其直接环境的物种。

啄木鸟的构造是为了在物体上钻孔，然后用它们

长长的、触手一样的舌头把里面的东西拉出来。使用

基本相同的策略来“料理”另一种食物来源是很容易

理解的。

啄木鸟是美丽的、适应性极强的鸟类，找到了在

各种栖息地茁壮成长的方法，它们会吃任何能用它们

聪明的小舌头缠住的东西。

不知道你有没有看过希区柯克的《群鸟》，如果

那成为现实，摩托车头盔会像这几年的口罩一样成为

生活必需品。

关于啄木鸟，其实有很多硬核的仿生科技可

以讲，比如，飞机上的黑匣子——根据啄木鸟的

解剖结构对黑匣子重新建模，使其抗损坏能力提

高了 60 倍。下次有机会细细道来。

啄木、啄木，

没有树木的地方

依然有啄木鸟在飞翔
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7日是復活節長假的首日，也是香港全面復常
以來的首個長假期。香港文匯報記者7日

下午在尖沙咀直擊，維港一帶人流明顯增加，前來
拍照打卡者人潮如鯽，沿岸的咖啡店、小食店備受
遊客喜愛，鐘樓附近的一輛雪糕車外聚集大量遊客
排隊等候購買。

英國客：中國文化是賣點
來自英國的Mathew今次是第二次來到香港，

上一次訪港已經是2006年的事，“當時因為公務需
要首次來香港，今次是純粹來玩的，我還帶上了
我的家人。”時隔十六七年重臨香港，Mathew感
嘆香港的變化很大，“跟之前相比，香港多了很多
更現代化的建築，內地的遊客也明顯增加。在文
化方面，也融入了更多中國傳統文化。”其中，
西九文化區的故宮文化博物館是令他印象最深刻
的景點，“在裏面參觀了不少古代中國的文物。”

未來幾天，他會去離島欣賞香港的自然風
光。他指出，海外旅客最鍾愛中國文化，希望香
港繼續加強這賣點，定能吸引更多海外旅客。

法國華人：最愛坐小輪賞維港
來自法國的華人張女士是第一次訪港，“感

覺還是挺開心的，比較好的景點是在維港坐船，在
船上欣賞維港兩岸的風景很愜意。”她說，天星小
輪是她最喜歡的公共交通工具，“這是具有香港特
色的，歷史也比較長久，能保存下來值得稱讚。”

談到香港的環境衞生情況，張女士直言，油麻地
一帶的街道衞生狀況欠佳，“維港這邊的道路還算乾
淨，但油麻地那邊地面很多垃圾，也有一些污水殘留
在街道。”她建議政府加密當區街道的清洗，並加強
清理垃圾桶。

菲國客：交通更好 景點更易通達
“疫情前來過香港，感覺經過這幾年，香港的

交通變得更加四通八達了，坐地鐵時發現新開了一
些線路，出行更加方便了！”來自菲律賓的旅客Ron
跟朋友訪港，她大讚香港的道路指示牌做得不錯，
“想去的景點基本能自己看路牌找到。”

迪士尼樂園也人山人海，來自廈門的旅客錢先
生表示，趁內地清明節假期順道來港遊玩，“帶小
朋友過來看一看，也是因疫情壓抑了3年，剛好過來
要好好地玩一下。”菲律賓旅客Quina在疫情前通常
會在新年期間訪港，今年等到香港開關馬上重遊舊
地。她認為與疫情前相比，許多東西也沒有變，
“但感覺來香港的人減少了，行得舒服點。”

香港全面復常後的首

個長假期從7日開始，市

面再次熱鬧起來，各旅遊

景點、商場、主題樂園都

人頭湧湧。香港文匯報記

者 7 日下午在尖沙咀直

擊，維港觀光的旅客眾

多，不少來自海外的旅客在星

光大道、鐘樓等景點拍照打

卡。有闊別香港多年的海外旅

客表示，香港變化大，“多了

很多中國傳統文化元素。”有

旅客更大讚故宮文化博物館是

今次旅行中印象最深刻的景

點。有旅客指出，香港最大旅

遊賣點是中國文化及自然風

光，希望特區政府繼續強化。

有旅客提到，油麻地一帶路面

衞生欠佳，建議加密清洗街道

及加強清理垃圾桶。

◆香港文匯報記者 郭倩

香港文匯報訊（記
者 黃書蘭）維港景色
引人入勝，海風吹來令
人心曠神怡，灣仔海濱
長廊是市民和遊客非常
熱門的打卡好去處。香

港特區行政長官李家超7日上午趁復活
節假期沿灣仔海濱長廊緩步跑，沿途與
市民和遊客互打招呼，親切交談，感受
大家在海濱一帶活動的氣氛。李家超其
後在社交平台發文說，特區政府未來將
繼續延伸海濱長廊總長度，希望為市民
增設更多休閒設施及空間，為市民增添
快樂，提升市民生活的幸福感。“大家
臉上的笑容，便是激勵我和團隊努力工
作的動力。我們會繼續積極為市民打造
一個‘開心香港’！大家節日快樂！”

李家超7日在帖文中表示，“今（7
日）早我回辦公室開會，之後約了幾位
同事沿灣仔海濱長廊緩步跑，感受市民
在海濱一帶活動的氣氛。沿途遇到不少
同樣來做運動的市民，有跑步、散步和
做瑜伽的，也有人在海旁寫生。跑經灣
仔碼頭附近的‘渡輪碼頭畔主題區’，
看到不少家長帶着小朋友與寵物玩樂，
也有年輕人在一些介紹香港街道和海岸
線變遷的藝術裝置前‘打卡’拍照。在
灣仔北鴻興道‘水上運動及康樂主題
區’，有市民坐在海岸堤階邊享受海風
邊聊天，也有人踏着‘鴨仔船’水上單
車玩得不亦樂乎。快樂，真的可以來得
很簡單。”

加拿大港人：加國比不上港
他還發布了自己在海濱長廊時拍攝

的視頻。視頻可見，李家超一邊跑步，
一邊與沿途遇到的市民、遊客親切地打
招呼、交流、握手。有一位外籍人士和
李家超分享自己的生活情況，告訴他自
己的子女在香港讀書。李家超又詢問一
位從加拿大回港的市民覺得現在的香港
如何，該位市民說很好，香港變了很
多，同行的另一位市民即笑說：“加拿
大比不上（香港）。”李家超回應道：
“那你幫我們多多宣傳。”該市民就說

自己在那邊經常這麼做。
他還和在海濱長廊休閒的大人、孩子交流、

合影，氣氛輕鬆融洽。
李家超在文中特別提到香港的海濱長廊建

設。他說，自己在最新一份施政報告中已提出要
在香港島建造全長約60公里的“活力環島長
廊”，連接港島北岸海濱長廊及南區多條現有海
濱和郊野步行徑，期望於5年內駁通香港島最少
九成長廊。

在維港兩岸海濱方面，李家超表示，港九新
界現時已開放的維港兩岸海濱長廊共長約25公
里，而特區政府將繼續延伸海濱長廊總長度，並
將集中在九龍方面，包括在未來5年陸續開放位
於長沙灣、土瓜灣、啟德以至東九龍等地區共約
7公里的海濱長廊，而新界的荃灣及青衣海旁範
圍約5公里的海濱長廊亦已全數開放。

香港文匯報訊（記者 郭倩）一連四日的復活節假
期，有部分嫌機票貴，或怕迫車、迫過關的市民選
擇留港消費。香港文匯報記者7日下午在名店林立
的尖沙咀廣東道發現，部分名店外出現長長的人
龍。在排隊購物的人群中，除了旅客，更多的是
本地的市民。有市民表示，購物也是度假的好方
式，“預計消費一萬元買名牌袋。”有市民則趁假
期與親朋戚友相約在酒樓喝茶，有酒樓負責人表
示，7日客流量已回復至疫前復活節假期的水平。

復活節假期各出入境口岸迫爆，不少市民為
避開人潮而選擇留港消費。香港文匯報記者7日午
在尖沙咀廣東道直擊，發現部分名店外出現較長
的人龍，有名店外排隊等候進入店內購物的隊伍
約有20多人。在排隊的人群中，有拖行李箱來購
物的遊客，還有不少本地市民。

有市民留港購物豪花萬元
“我覺得4天假也不算特別長，所以沒有選擇

外遊，留在香港逛下街，買些自己喜歡的物品也
會覺得開心。”從事建築行業的劉先生今個復活
節假期選擇留港度過，並認為購物亦是度過假期

的一種好方式，“今日（7日）來主要是想買一個
腋下包，其他的再看一下有什麼想要的，預算是
約一萬元。”

有市民則到郊外親親大自然，林小姐一家大
小7日到大埔大美督燒烤，“我們帶着小朋友，所
以沒有打算離開香港去旅行，留在香港也不錯，
天氣好就可以出來玩。”至於王女士則是被迫留
港度假，她說：“護照過了期，唯有一家人來郊
遊。”

有留港度過長假期的市民選擇與親朋戚友相
約酒樓喝茶一聚。在旺角一間酒樓，一早已坐滿
茶客。有市民表示，趁假期與親戚一同來茶樓喝
茶，因擔心人太多搶不到座位，便一大早前來等
位。他指，假期不選擇外遊的原因是機票價格較
高昂，故會留港消費。

有酒樓負責人表示，7日上午客流量與疫情前
的復活節假期相若，但由於較多市民會在長假期
外遊，加上本月首10天都沒有婚宴酒席，婚宴生
意減少拖累整體生意額較上月減少30%。不過，
隨着疫情紓緩，近日多了旅客訪港，相信有助提
高生意額。

廣東道名店排長龍 旺角酒樓客量“復活”
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掃碼看片

境外客再臨尖沙咀“打卡點”喜見港展現更多中國元素

◆◆左起左起：：菲律賓旅客菲律賓旅客RonRon
及其朋友及其朋友。。
香港文匯報記者郭倩香港文匯報記者郭倩 攝攝

◆◆法國華人張法國華人張
女士第一次到女士第一次到
香港旅遊香港旅遊。。
香港文匯報香港文匯報
記者郭倩記者郭倩 攝攝

◆◆英國遊客英國遊客
MathewMathew 事隔事隔
1717 年再到香年再到香
港港，，這次是一這次是一
家來旅遊家來旅遊。。
香港文匯報香港文匯報
記者郭倩記者郭倩 攝攝

◆◆李家超李家超FbFb圖片圖片
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Q1：我對90年代有情懷

Q：最先想聊聊這部影片的緣起，您自
己也說過，這個片子源於看到的一則新聞，
那是怎麼從一個新聞構思和發展出這樣的一
個故事的？

孔大山：那個是尋找外星人的新聞。最

開始，我按照那個新聞的風格寫了一個故事

的大綱，但它就完全沒有人物，是一出鬧劇

，所以就被監製否了，我自己也不滿意。然

後就覺得需要找一個人物來貫穿，因為之前

的故事沒有人物，只是事件的堆積。

我就想，既然他尋找外星人，那我就本

能聯想到八九十年代的氣功熱、飛碟熱，那

個年代嘛，有很多那種老的科幻雜誌啊，那

些對UFO特別痴迷的群體，於是就定位到了

這麼一個科幻雜誌社的主編的身上。

這個主編他可能在當年意氣風發地想要

尋找外星人，到30年後的今天，他還在孜孜

不倦地追求這個結果。把這個人物確立了，

其實後面的很多情節就隨之而來了。

Q：您講到把這個故事定位到了90年代
，我們也看到片中有很多有時代氛圍的元素
，從一開頭的採訪，到後面的電視雪花，包
括辦公室里的那些桌椅的感覺等，您個人對
於這個年代，是不是有一個情結？

孔大山：對對，就是我也不知道為什麼

，就是對90年代各種美學、所有關於那個年

代感的東西特別迷戀。

Q2：為了宇航服寫了一場戲

Q：關於影片開始那套宇航服，我們知
道那是直接從《流浪地球》劇組拉過來的？

孔大山：對對。

Q：當時是怎麼想加這個情節在裡面，
是在創作一開始就想要加這一段梗，還是到
後來才慢慢發展成這樣的一個情節。

孔大山：一開始去郭帆導演公司玩嘛，

就是剛開始準備寫這個故事的時候，他剛拍

完《流浪地球》殺青，殺 青之後他就把當

時吳京老師穿的那個宇航服搬到公司里了。

我看到後就覺得，哎，有這麼好的一個

現成道具，不用白不用。我可以為了這個宇

航服寫一場戲，所以就是先有了這麼一個道

具，才有了發生在編輯部的那段情節。

Q：所以郭帆導演和製片人也是因為有
了這場戲，然後再邀請他們來客串的。

孔大山：對對，就順理成章嘛，就是

「買一贈二」。

Q3：因《李獻計歷險記》與郭帆導演相識

Q：講到郭帆導演，我們知道郭帆導演
工作室，以及導演本人也對這個片子提供了
很多幫助，其實您本人也參與了《流浪地球
2》的創作過程，那能不能講一下和郭帆導
演之間的相識與合作？

孔大山：一開始是2011年的時候，我大

學剛畢業，拍了一個畢業短片，改編的是動

畫片《李獻計歷險記》。郭帆導演的第一個

長片也是改編的這個動畫，然後他就在網上

看到我拍的片子了，然後我倆就認識了。

再後面就是2013年他拍《同桌的你》，

叫我去給他做導演助理，那個經歷其實是我

在拍《宇宙探索編輯部》之前唯一一次的電

影劇組經歷，完整地了解到一個電影從籌備

到拍攝到後期的這麼一個流程。

Q4：看了《流浪地球》後選出男主角

Q：當初是怎麼選中楊皓宇來出演唐志
軍的，是因為他參演的《流浪地球》嗎？艾
麗婭老師呢？

孔大山：對，我就是因為看了他在《流

浪地球》裡面的演出才了解他，首先他那形

象我覺得就很符合唐志軍這個人物。

然後，艾麗婭老師是我在電影學院上學

的時候，經常看到她給師哥師姐們出演一些

畢業作業，也很喜歡她。我覺得這兩位老師

身上的某些特質都都挺符合電影中角色的人

物屬性，所以就邀請他們來了。

Q：片中另一個重要演員就是王一通，
他也是編劇之一，您怎麼樣描述你們的合作
，在合作當中有沒有一些比較有意思的創意
碰撞？

孔大山：我們倆的合作過程就是互相啟

發的一個過程吧。就是比如說定了一個方向

，比如說下場戲我想達到一個什麼效果，或

者下場戲需要一個什麼樣的氣氛或者走向，

然後我倆就開始頭腦風暴，不斷地提出一些

點子、互相啟發。

比如影片裡面的詩都是他自己寫的，然

後孫一通這個角色也是多多少少有一些他自

己的影子在裡面。

Q6：這其實是部 「民間科幻片」

Q：剛才也講到您之前的短片創作經歷
，從《法制未來時》到現在的長片，您都有
一種辨識度很強的風格，在之後的創作當中
會繼續延續這樣的一個風格嗎？

孔大山：這個我自己也不知道，只能說

每個階段吸引我的故事都不一樣，可能下一

個吸引我的未必是這麼一個荒誕的故事，可

能是一個特別生活流的故事，或者是其他我

也不知道什麼樣的故事，我自己沒有什麼明

確的想法。

Q：我們知道這部影片和《流浪地球》
有非常緊密的聯繫，但區別於《流浪地球》
那種硬科幻，這是另外一種科幻。那您怎麼
看待當下的中國科幻，或者您創作的這種類
型的科幻片？

孔大山：我其實不太好意思說我拍的這

個是科幻片，如果準確地定義，它應該叫

「民間科幻片」。

怎麼說呢，它確實不是常規意義上的科

幻片，但本質探討的主題確實可能跟所有的

科幻片探討的母題是相似相通的——都是關

於宇宙的一種終極追問吧。但它外在的形式

風格可能跟大家想象中的、傳統意義上的科

幻片不沾邊，所以準確的定義我覺得就是

「民間科幻片」。

Q：對觀眾來講，看到影片後可能會覺
得，原來科幻片也可以有另外一種形式的，
不一定非要有特效、非要有大的場面，這個
片子能帶給觀眾一種新的認識，新的感受。

孔大山：對，當然這是最好的了。如果不

是衝着看大特效、看毀天滅地的那種鏡頭來，

而是把心態放平、懷着一種寬容度更高的心態

去看這部電影，我覺得會有一些意外的收穫。

Q：最後一個問題，《宇宙探索編輯部
》登上院線大銀幕，對於一個這樣題材和風
格的片子還是挺不容易的，您作為導演對於
它的市場表現有什麼預期？

孔大山：沒有，就是別賠錢就行了。

8.6分神作，《流浪地球》後的科幻新驚喜
4月1日上映的《宇宙探索編輯部》或許是今年最 「怪」 的一部電影。
一個孜孜不倦尋找外星人的 「瘋子」 ，一群奔走在西行路上的探險者，一個永遠不會有回答的終極提問......
在這部豆瓣評分高達8.6、風格極為獨特的小成本科幻片背後，一定有一群有趣的人。
我們就與《宇宙探索編輯部》的導演孔大山聊了聊，從故事的緣起到與《流浪地球》千絲萬縷的關係。

近日，電影《忠犬八公》曝光「一群大黃」特

輯，將影片的領銜主演「大黃」們台前幕後的趣事

呈現在觀眾面前。

本片改編自新藤兼人原著劇本「ハチ公物語」

，講述了中華田園犬八筒與主人陳敬修相遇後，用

一生的時間踐行守護的約定的故事。在這漫長的時

間維度中，劇組挑選了多隻中華田園犬演員，來詮

釋八筒人生中的各個時刻。而這些小狗的來路與拍

攝後的歸宿，也讓觀眾們既好奇又惦念。

「一群大黃」特輯便為觀眾揭曉了本片最主要

的演員們——十八隻中華田園犬的幕後故事。在十

八隻狗狗演員中，年紀最小的只有二三個月，年紀

最大的狗狗主演「大黃」在拍攝時已經十歲了，它

是真正有過演藝經驗的動物演員。除了主演「大黃

」，其他小狗是從菜市場一隻一隻救回來的，製片

人忻寧寧說到如果沒有遇見劇組，有的狗狗已經成

為了桌上的一道菜餚。

而已經有了多部電影表演經歷的「大黃」，在

遇到《忠犬八公》的動物演員組導演郝帥之前，也

曾是一隻流浪狗。電影中的流浪狗八筒遇見了屬於

它的「心軟的神」，和陳教授度過了幸福快樂的時

光。而在電影之外，也有很多流浪狗的前路依舊充

滿危險與坎坷。電影團隊的這一舉動，也在無意間

改變了很多小狗的一生。

進入劇組的小狗演員們也享受着「高規格」的

待遇，很多流浪狗早期沒有得到過愛，大家會保護

敏感的它們，每場戲結束後狗狗都會被立刻抱起安

撫，劇組所有工作人員都用最大的耐心與寵愛，與

狗狗們度過了溫馨難忘的拍攝時光。每隻狗狗的性

格脾性不同，八筒的幼年主演「小九」是劇組的團

寵，它的特長是毛茸茸和惹人貼貼，總是在人們的

懷裡撒嬌。

青年八筒的主演叫黃逗，是一直很敏感好動的

小狗，老年八筒的主演叫大黃，是所有狗狗中的演

技擔當，活潑可愛的狗狗也給劇組帶來了很多歡樂

笑料。而關於觀眾們最關心的問題：電影殺青後，

狗狗們都去哪兒了？在特輯中也給出了解答：作為

本片唯一「專業狗狗演員」，十歲的大黃在殺青後

就結束了他的「演員生涯」，繼續度過它快樂的

「狗生」。

其他的狗狗，在電影開機之前就由工作人員做

好了領養資質審核，殺青後便被各自領養者帶回了

新生家庭中去。狗狗是人類的寶物，劇組中的十八

隻小狗也在完成了拍攝的工作後，成為各個家庭里

最珍貴的寶物。

《忠犬八公》全新特輯曝光

狗狗主演竟是流浪狗

4月4日，第十三屆北京國際電影節官宣青年宣

傳推廣大使——吳磊，同時釋出海報。

2023年，吳磊將繼續帶着不同的作品與大家見

面——劉伽茵導演的《不虛此行》、顧曉剛導演

《草木人間》等等即將上映。吳磊不僅通過一部部

作品完成了從青澀到成熟的驚艷蛻變，更是憑藉一

個個角色凸顯了當代青年蓬勃向上的能量和勇敢無

畏的精神。

在談到作為演員的終極目標時，吳磊曾說自己

的夢想就是演好戲，希望可以演對社會有意義，有

奉獻的作品。

與此同時，北京國際電影節也走到了13個年頭

，可謂正值漸露崢嶸的青年時期。作為國內最重要

的電影節之一，北影節一直致力於加強國際電影文

化交流與合作，發掘和扶植新人新作，為電影創作

繁榮和電影產業發展貢獻力量。

春風四月，北京國際電影節誠摯地邀請更多的

電影人、觀眾及各界人士與青年宣傳推廣大使吳磊

一起參與到電影節的各項活動中來，共同奔赴中國

電影的美好未來。

吳磊擔任第13屆北京國際電影節

青年宣傳推廣大使
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楊紫瓊獲得第76屆康城電影節“躍動她影”
獎，頒獎典禮將會在今年康城的“躍動她影”

晚宴上舉辦。“躍動她影”項目自2015年在康城
電影節創立以來，致力於表彰和凸顯女性在文
化藝術領域的創造力和獨特貢獻，她們的

作品有助於轉變我們對世界的看法。
在之前幾屆康城電影節上，“躍動
她影”獎都會頒發給在職業領域
做出卓越貢獻的知名女性人
物。

對於榮獲“躍動她影”
獎，楊紫瓊表示：“我非常
感動能夠獲得這個獎項。我
相信時代正在變化，近年來
公眾意識必然也有所提升。
重要的是，女性不管是在鏡頭
前還是鏡頭後，都在繼續扮演角
色並講述着有關世界多元性和複
雜性的故事。”

獲讚不斷探索獲讚不斷探索 新的可能性新的可能性
電影節總監Thierry Fré maux

說：“我們非常高興為楊紫瓊頒發這
項榮譽，她是一位對電影充滿熱情、
並且以不同方式在行業中留下重要印記
的演員，同時也是2002年康城電影節評
審團成員。在楊紫瓊的職業生涯中，她一

直不斷探索新的可能性，這已經成為她在國
際大眾心目中的標誌。她所獲得的獎項也是這段

非凡旅程的必然結果。”楊紫瓊於過去數十年來一
直打破常規，通過在銀幕上塑造複雜、堅定的女性角
色，挑戰了電影行業中對於性別和年齡的刻板印象。
憑藉在電影《奇異女俠玩救宇宙》中的驚人表現，楊
紫瓊贏得了金球獎、美國演員工會獎和奧斯卡最佳女
主角獎，也因此成為奧斯卡歷史上首位獲得該獎項的

亞洲女演員。
楊紫瓊登台接受這些獎項時也曾發表了生動的

演講，涉及到多元性、種族主義和年齡歧視等問題，
她說：“我相信時代正在變化——變得更加包容和
多元。看看我，我在這個行業工作40年後終於可以
成為主角。這表明如果你相信自己，相信自己所做的
事並對此充滿熱情，你就不會放棄。”她還引用了自
己角色中的標誌性動作，補充道：“無論那個天花板
是什麼，我們都打破了它，用忍者踢把它踢出去。我
們已經來到十字路口，變革開始了。”

繼鞏俐後繼鞏俐後 第二位奪獎華人第二位奪獎華人
此前幾屆的“躍動她影”獎獲獎者包括：2015

年的珍芳達（Jane Fonda）、2016年的Geena Davis
和蘇珊莎拉頓（Susan Sarandon）、2017年的伊沙貝
荷拔（Isabelle Huppert）、2018年的Patty Jenkins、
2019年的鞏俐、2021年的莎瑪希恩（Salma Hayek）
和2022年的Viola Davis。
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香港文匯報訊（記

者 凡文）第76屆康城電

影節（又稱戛納電影節）

將於 5 月 16 至 27 日舉

行，大會宣布楊紫瓊獲得

本屆康城電影節“躍動她

影 ” 獎 （Women In

Motion Award），成為

鞏俐之後第二位獲得

該獎項的華裔女

演員。

表揚在業界作出卓越貢獻

楊紫瓊獲獲
康城電影節““躍動她影躍動她影””獎獎“躍動她影”獎

◆楊紫瓊是能
以不同方式在行業
中留下重要印記的
演員。

◆◆鞏俐於鞏俐於20192019年亮相康城電影節開幕式紅毯年亮相康城電影節開幕式紅毯。。

◆楊紫瓊成為奧斯
卡首名亞洲影后，
早前舉行慶功派
對。 網上圖片
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葉泓聲難忘為偶像郭富城伴舞
陳蕊蕊曾與“四大天王”同台

鍾
舒
祺
一
人
分
飾
三
角
雷
有
輝
自
封
﹁大
師
弟
﹂

香港文匯報訊（記者達里）陳蕊蕊、葉泓
聲（Gordon）、麥秋成、朱永棠與太太等人7
日出席《舞之步伐．藝之傳承》展覽開幕禮，
同樣是舞蹈員出身的陳蕊蕊與Gordon難忘當年
做舞蹈員的生涯，蕊蕊最難忘與“四大天王”
同台演出，但最遺憾沒機會做郭富城演唱會，
因為是不少舞蹈員的目標之一。

陳蕊蕊在加入TVB舞蹈藝員訓練班前，原
來已曾為Twins伴舞，她坦言當年做舞蹈員是最
開心的時光，雖然體力付出辛苦，但精神上很
開心，反而做幕前後要面對不少壓力，有時會
影響到情緒。問到做舞蹈員最難忘的經驗，蕊
蕊說：“記得和四大天王同台演出，做過韓星
SE7EN，更試過單獨為黎明伴舞。”不過，蕊
蕊最遺憾沒有機會做郭富城演唱會，說：“因
為簽了TVB後少了外快機會，做郭富城演唱會
是很多舞蹈員的目標，因為對方要求高，只有
最top的舞蹈員才可以參與。”至於演出時有沒
有遇過突發事，蕊蕊說：“自己試過不記得拉
褲鏈，還要站頭位擺姿勢，幸好有打底沒出洋
相。另外見過有同行跳到跌下台受傷要送

院。”蕊蕊稱自己也試過在升降台上，因燈光
暗看不到台邊，真正是一跳一驚心。

葉泓聲稱沒與人結怨
跟著名排舞師 Sunny Wong 學藝的 Gor-

don，表示踏入社會第一份工作就是跳舞，記得
當年參與亞姐表演才被人發掘，最深刻印象是
可以參與郭富城和陳慧琳的演唱會，說：“郭
富城是我的兒時偶像，陳慧琳則是我第一次參
與演唱會的表演。”

雖然演出經驗不少，但Gordon也遇到不少
蝦碌驚險事，他笑道：“因為舞台機關多，試
過跳舞中途跌到台下，幸好只是擦傷，又試過
在觀眾面前爆呔（裂襠）。”

提到Gordon的咖啡店早前被人刑事毀壞，
他透露警方已拉到3位疑犯，但相信沒人會供出
主腦，說：“沒辦法，我在明別人在暗，做生
意都是以和為貴，員工沒有事就好。”Gordon
稱開業至今沒有與人結怨，也不擔心自己曾得
罪人，因為要找他也不是難事。

香港文匯報訊（記者阿祖）音樂劇《得
個夢．冇銀用》7日舉行發布會，演員雷有
輝、應智越、鍾舒祺及梁雪瑤等出席。該劇
於六月在藝術中心公演七場，亦已經開始圍
讀，而雷有輝身為一眾年輕人的前輩，他卻
笑言自己是大師弟，反而個個經驗老到，希
望跟大家擦出火花，他笑說：“看着我呀，
Sukie姐（鍾舒祺）！”搞到在旁的鍾舒祺只
有尷尬在笑。雷有輝透露今次劇中飾演冥通
銀行的CEO，只要給得起錢，就可以幫逝者
彌補生前的遺憾，但劇中只屬客串性質。

應智越過去有拍過電影和電視劇，舞台
劇還是首度參與，知道演出時不可以NG，故
也緊張和感到壓力，再加上劇中演並非他性
格的角色，也是更大挑戰：“當中我演個花
花公子，好多女朋友，但現實中我還是喜歡
做回自己，因多女朋友太危險了，我現在希
望專注音樂！”談到今次演出其中有一日演
兩場，應智越不擔心會體力透支，因他已經
開始做gym，希望鍛煉出最佳狀態去演出。

至於鍾舒祺今次則演三個不同的角色，
分別是老婆、阿媽及應智越的其中一位小女
朋友，最後給他拋棄要找對方算賬，另演老
婆角色有場要痛罵老公追夢是沒用的，她笑
指現實中從沒對老公說這些話。

香港文匯報訊（記者達里）13集全新競技
遊戲節目《真係唔好笑》由何廣沛、麥美恩、
馮盈盈、郭子豪、彭慧中、方紹聰（奶仔）及
羅毓儀擔任主持，每集均會邀請不同嘉賓，與
主持分成兩隊比拚對決，各人要在不同的搞笑
攻擊下忍笑，一旦失守就要接受大懲罰。

第二集嘉賓名單有吳若希、戴祖儀和黃庭
鋒擔任嘉賓，他們與何廣沛組成“不勝無歸頭
號種子隊”對戰馮盈盈、麥美恩、黃庭鋒、羅

毓儀和奶仔的“光茫四射精英元朗隊”。最爆
笑的環節是“忍笑搭錯線”，玩法是其中一隊
要進行搭錯線遊戲，另一隊則要“含血”忍
笑，只要笑出來就要接受懲罰。結果盈盈玩遊
戲時頻頻失守，差不多每題都爆笑，“噴血”
姿勢更與新加坡地標魚尾獅撞樣。盈盈事後解
釋道：“因為含着‘血水’就想笑，我覺得是
水的問題。”而在“哪個打我”環節中，每隊
要派出隊員進行扑頭（打頭）遊戲，結果何廣

沛成為眾矢之的，奶仔更豪言要將他從一線打
到甩髮線，最後何廣沛被眾人打到叫投降。

馮盈盈忍笑失敗狂忍笑失敗狂““噴血噴血””

◀陳蕊蕊
曾和四大
天王同台
演出。

▶葉泓聲
踏入社會
第一份工
作就是跳
舞。

◆馮盈盈變新加坡地標魚尾獅？
◆◆左起左起：：鍾舒祺鍾舒祺、、雷有輝和應智越出席雷有輝和應智越出席
音樂劇發布會音樂劇發布會。。
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休城社區

生活難料
加入健保
如果您因為離職而失去健康保險或需要更新
健保計畫，家裡多了個寶寶，或是滿��歲。擁有
健保比您想像地更容易。您可於規定期限內在
HealthCare.gov加入容易負擔、低價的健保計畫。

由美國衛生及公眾服務部資助

1-800-318-2596

4月15日

4/22: 晚上9點百家樂
4/29: 晚上9點21點

6767 歲的婦女在休斯敦北部的葬禮上過失殺人歲的婦女在休斯敦北部的葬禮上過失殺人

（本報記者黃梅子）一名嬰兒被發現死在休斯頓西南部一家加油站的廁所，警方
目前正在尋找拋棄她 的婦女。

事件發生在4月2日凌晨 4 點的時候，休斯頓西南部的South Post Oak 的殼牌加油
站裡。當時一名顧客走進洗手間，發現廁所的廢紙簍裡有一名死去的女嬰。客戶隨後
撥打了 911報警。

警方抵達後，調出加油站的監控錄像後，發現之前有一名婦女走進加油站洗手間
，然後在 15 分鐘後離開。幾小時後報案的顧客才進入洗手間並發現死嬰。警方試圖搶
救這名女嬰，但最終確定她在被發現前已經死亡數小時。目前警方正在等待法醫的屍
檢結果，以確定嬰兒是如何死亡的。警方目前也不知道這名嬰兒的年齡，也無法確定
她是剛分娩出來就被拋棄致死，還是已經死亡後被拋尸在廁所。

警方目前正在尋找通緝拋棄嬰兒的婦女，任何知情者請致電 713-308-3600 聯繫
HPD 兇殺案部門或致電 911。

警方正在尋找拋棄死嬰的女人警方正在尋找拋棄死嬰的女人

（本報記者黃梅子）4月7日，休斯頓北部一家殯儀館發生槍案，導致一名男子死亡。
休斯頓北部一家殯儀館週六舉行追悼會的時候，兩家參加追悼會的人一言不合就吵了起來

，隨後爭吵升級到了拳腳相加的地步，這兩家人從殯儀館打到了停車場。這時，參加追悼會的
名叫埃斯特•傑克遜女王的67婦女試圖阻止打鬥，她拔出槍向空中射擊。不幸的是，一顆流彈

擊中了一名 22 歲男子的頭部，這名來參加葬禮的男子埃里克休伯特，當場死亡。
當傑克遜女王意識到自己打死了人之後，她試圖將槍口對準自己自殺，但最終沒有扣動扳

機。
警方已將傑克遜女王的保釋金定為 30,000 美元，她不久將會出庭接受陪審團的審判。
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